

Extraen desde colchones hasta carros de supermercado durante limpieza de ríos

RIBERAS. Distintas organizaciones, voluntarios, estudiantes y el municipio están dedicando jornadas para retirar desechos, tras las múltiples denuncias de contaminación.

Paola Rojas Mendoza
 paularojas@australosorno.cl

Uno de los grandes problemas ambientales en Osorno es el estado de sus ríos, por lo que constantemente se hacen denuncias sobre descargas contaminantes y otras afectaciones. Esto no solo se queda en la acusación, sino que también se buscan acciones reparatorias, como lo son las limpiezas de los cauces, tanto del Damas como del Rahue.

En esta tarea participan, en su mayoría, personas voluntarias de distintas organizaciones de la ciudad, además del municipio, quienes limpian tanto en las orillas como aguas adentro, desde donde extraen desechos como plásticos hasta incluso carros de supermercado.

JORNADAS DE LIMPIEZA

La limpieza del río es una actividad que involucra tiempo y destreza, con los que se logran extraer los elementos más insólitos.

Al respecto, el profesional del Departamento de Medio Ambiente, Aseo y Ornato del Municipio, Sixto Salazar, detalló que en el caso de las jornadas en el río Damas, estas se encuentran enmarcadas en el programa de recuperación comunitaria que se ejecuta desde el año pasado.

“La primera jornada de limpieza en embarcación, en canoa y en kayak, se desarrolló en conjunto con la Universidad San Sebastián y los establecimientos educativos Osorno College y el Colegio San Mateo,

12 jornadas

de limpieza en embarcaciones se han hecho en el río Damas desde el 2023.

Una labor

muy interesante es la limpieza para los niños, ya que ven la flora y fauna y su posible afectación.



LA LIMPIEZA EN KAYAK ES UNA TRAVESÍA, QUE SE REALIZA DESDE EL PARQUE CHUYACA HASTA EL PARQUE CUARTO CENTENARIO, Y DONDE SE EXTRAEN LOS MÁS INSÓLITOS ELEMENTOS.

con estudiantes y apoderados también, y con la colaboración de la empresa Indómito Kayak”, indicó.

Sixto Salazar agregó que luego de esta primera experiencia, se han efectuado otras jornadas, 12 en total este año en kayak, con distintas organizaciones, dirigentes vecinales y monitores ambientales y empresas turísticas. Allí se han podido extraer distintos tipos de elementos, como una gran cantidad de plásticos e incluso colchones, carros de supermercado, neumáticos, entre otros. “El trayecto, que se desarrolla en kayak, parte del parque Chuyaca hasta el parque Cuarto Centenario. Los residuos se dejan en este último y son retirados por personal municipal para ser dispuestos en algunos en sitios de revalorización, pero la mayoría, debido al estado en que se encuentran, son dispuestos en el vertedero de Curaco”, manifestó.

A estas acciones se han sumado otros establecimientos como el Adolfo Matthei y colegios municipales, además de

otras empresas como Skreting.

Estos operativos se retomarán en agosto para asegurar que el clima acompañe a los voluntarios.

SE INVOLUCRA A VECINOS.

Quienes también de manera permanente están participando en retirar los residuos de los ríos son los integrantes de la Red Ambiental Ciudadana de Osorno. El presidente de la entidad, Ricardo Becerra, explicó que la limpieza ha sido clave, así como denunciar, crear políticas públicas para el cuidado y protección del entorno, la norma secundaria y la reforestación en las orillas de los ríos.

“Cuando nosotros hacemos reforestación, la hacemos a la orilla de ríos y ahí nos encontramos siempre con una importante cantidad de basura, tanto orgánica como inorgánica. Claramente, nosotros en algún momento entramos en contacto con la municipalidad para que toda esa basura que se recoge sea retirada con un debido proceso de elimina-



LOS PLÁSTICOS ESTÁN SIEMPRE PRESENTES ENTRE LOS DESECHOS SACADOS DE LOS RÍOS.

ción”, manifestó.

Becerra añadió que este trabajo implica conversar con vecinos de sectores colindantes a los ríos y esteros, para que ellos puedan efectuar denuncias en caso de alguna afectación, por lo que se les instruye sobre cómo hacerlas y a quiénes se deben dirigir. “Aparte de la basura que se va acumulando, es importante que se pueda evitar esto, a partir de las denuncias que puedan formalizar los vecinos”, agregó.

PARTICIPACIÓN ESCOLAR

En cuanto a la participación de

estudiantes, uno de los establecimientos que trabaja permanentemente en plantación de árboles y limpieza de las riberas es el Colegio Antillanca. El director del establecimiento, Rodrigo Sepúlveda, explicó que a través de su grupo medioambiental “Karu”, que es dirigido por la profesora Natalie Almonacid, hacen diferentes acciones durante todo el año.

“Los estudiantes cuidan la ribera de los ríos haciendo plantación de árboles, regadío y limpieza, cuando detectamos que hay basura, en el río

Damas principalmente y en las cercanías del parque Chuyaca, que es donde principalmente estamos cuidando. Como colegio, hemos apadrinado este espacio y participado de forma consciente con distintos estudiantes para realizar aquellas actividades. Los niños lo disfrutan porque se dan cuenta de que la gente ensucia y eso les causa angustia, pero finalmente lo terminan disfrutando, porque con acciones súper sencillas, cuidando sus manos, pueden realizar una acción muy importante”, manifestó el director. 